

La Libertad

Periódico Tradicionalista

Año II

REDACCIÓN Y ADMINISTRACION
5, Plaza del Hospital 5.

Tortosa 8 de Febrero de 1902.

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN
2 reales al mes.

Núm. 45

DE PROPAGANDA

SOCIALISMO CARLISTA

Algún timorato se habrá asustado al leer eso de *Socialismo carlista*. Por gallinas lo perdimos todo, colonias, barcos, ríos de sangre y de oro, todo, hasta el honor.

Por gallinas soportamos los gobiernos liberales, con la odiosa centralización y el maldito caciquismo.

Por gallinas nos insultan en los jubileos y dejamos indefensas a las mujeres maltratadas por las turbas de cafres y de golfos.

Por gallinas es apedreado el Pilar bendito de Zaragoza!

¡Basta, pues, de ignominias! La raza española no ha degenerado tanto que los hombres vistan sayas y no tengan más ocupación que acompañar niños a la escuela.

Don Carlos lo ha dicho: Yo llamaré los sabios a mi palacio y los pobres a mi mesa, y vestiré las telas del país para dar ejemplo, fomentando la producción nacional. Se quiere en menos palabras un programa más acabado de socialismo cristiano, ese socialismo perfectamente compatible con la doctrina de la Iglesia, que en Alemania cuenta con tantos prosélitos y es bendecido por Su Santidad León XIII?

¡Ah! no son bastadas pasiones de bandera ni miras políticas las que nos mueven a emprender esa campaña en pro de los obreros, tan miserablemente engañados por los

modernos redentores que veranean en ricos chalets, como Blasco Ibañeta, ó explotan a sus trabajadores, como Lerroux.

Hemos nacido pobres. Tenemos a mucha honra el ganarnos el sustento con el sudor de nuestro rostro. Dedicamos nuestros ratos de ocio al periodismo, defendiendo honradamente un ideal que nos inculcaron nuestras madres. ¿Tenemos derecho a usar de ese lenguaje? ¿No es la sinceridad el que lo dicta? ¿No es el amor fraternal el que abre nuestros brazos para tenderlos a la clase proletaria?

Si, hijos del trabajo; hora es ya de que abráis los ojos para juzgar razonadamente, comparando ideas con ideas, programas con programas, soluciones con soluciones. La bandera carlista es esencialmente democrática, es salvadora y es socialista. Don Carlos lo ha dicho: Yo llamaré los sabios a mi palacio y los pobres a mi mesa, y vestiré las telas del país para dar ejemplo, fomentando la producción nacional.

El socialismo carlista se impone como una lazada de amor que ha de unirnos a todos, restableciendo la Justicia, devolviendo fueros y franquicias, autonomías y libertades, afianzando la paz, fuente de prosperidades, y haciendo renacer la fe como ave fenix de la redención de España.

El Príncipe D. Jaime

«Niza, 4.
Como era de esperar, la convalecencia del Príncipe está a punto de terminar felizmente.

Ya ha abandonado el lecho y come con bastante apetito. No cesa de agradecer con toda el alma las oraciones de los carlistas y las de cuantos hayan orado por él al cielo.

Habiendo cesado ya el parte diario de los médicos, dejaré yo también de comunicar noticias telegráficas. — P. »

VIRTUD DE LA SANGRE DERRAMADA

Urdid vuestras asechanzas y aguzad vuestras espadas. ¡Tenemos sangre que verter! No sabéis lo que puede una oración, ni lo que pesa una gota de sangre. Si no cerráis nuestros labios, hablaremos; si nos metéis en la cárcel, nos quedará la oración, y los barrotés hablarán. ¡Que corra nuestra sangre! ¡Dios la recoge y la suspende sobre vosotros! Dejará caer una gota sobre vosotros, y ahogará vuestros ejércitos.

Veullot.

Parnaso tortosino

Ha sido acogida con gran entusiasmo la idea que expusimos en nuestra última edición, de coleccionar las obras poéticas de los autores tortosinos; y no sólo recibimos palabras de aliento para realizar esta obra, si que también son muchos y valiosos los ofrecimientos que se nos hacen de originales y trabajos impresos, que nosotros aceptamos con la gratitud debida para adionarlos a los que nosotros teníamos ya en cartera conservados, como suele decirse, como oro en paño.

No ha de quedar nada en el fondo de los estantes ni el rincón de los pupitres, que no sea revuelto para desentrañar las joyas de nuestra literatura; y así desde las primeras manifestaciones de la cultura y del saber, hasta la labor meritísima de los Tío, Pauli, Moré, Lluís, Fernandez, Arévalo, etc., todo aparecerá en cuantos volúmenes sean precisos para formar la colección completa, con las correspondientes biografías suscritas por autorizados y competentes escritores.

Convencidos como estamos de que esta empresa ha de redundar en honra y provecho de Tortosa, con decisión patriótica emprendemos la tarea sin curarnos de su duración ni de los sacrificios que supone, fijando sólo el pensamiento en que obtenga un resultado brillante, que satisfaga a todos y sea digno de la finalidad que se persigue.

Una carta del dios Momo

Tu licencioso carnaval renuevas cubierto con carreta fementida, cual si no bastara la que llevas en el curso ordinario de la vida.

Federico Bellart.

Con grande admiración mía, trajome ayer el correo una carta estafalaria concebida en estos términos: «Leganés, número quince día siete de Febrero, año cinco mil y pico (según la era de Antruejo).

Señor don Tomás Bellpuig. Muy señor mío; El objeto de la presente es decirle que a voz en grito protesto de lo que está en mis dominios años hace sucediendo.

¡Reducir el carnaval a tres días (por supuesto de nombre sólo No, nunca ¡....!

puedo avenirme yo a eso mientras el orbe terráqueo todo en masa, todo entero,

no cambie radicalmente, no dé tan solemne vuelco como el que yo del Olimpo,

cuando me despidieron! ¿Le parece a usted? ¡cada año sólo tres días de Antruejo!

¡Eso es dar por caridad un vaso de agua al océano!

¡eso es prestar un candil al para que se alumbré a Febo!

¡eso es poner un chapeau sobre un monte de sombreros!

es una burla, un sarcasmo, ¡pero que conste! ¡protesto!

Y, en uso de mi liberrima voluntad y mi derecho,

como dios de la cordura, ¡hago saber; mando y quiero:

En primer lugar, que todos, los nobles y los plebeyos,

los magnates y mendigos, los más sabios y más necios,

al fechar recibos, cartas, u otro cualquier documento,

se ajusten siempre a la era que se llamará de Antruejo,

cuyo punto de partida será poco más ó menos el de la creación, pues consta que ya en tan remotos tiempos hubo, si nó dominó,

algún disfraz malo ó bueno. Que nos los diga el diablo (y cito sólo un ejemplo)

porque no quiero ser posma ni desperdiciar el tiempo) que, con traje de serpiente,

consiguó el muy marrullero dar al traste con la dicha de nuestros padres primeros;

lo cual es una antruejada de primísimo cartello. Segundo: El que se atreviere a criticar lo dispuesto,

el que, cerrando los ojos, se empeñe en pasar por ciego y sólo viere disfraces en los tres días supuestos, ipso facto condenado será por un año entero a examinar a los hombres con todo detenimiento comparando lo que viere

por fuera con lo de dentro. Y si entonces todavía perseverase en su aserto, ó en una casa de orates se le buscará aposento, ó se le pondrá una albarda, mandándole así a paseo.

Tercero y último: Todos pondrán el más grande empeño en que se haga lo más público posible este documento, a fin de que todos cuiden de ir con ojos muy abiertos y evitar las antruejadas

a que estarán siempre expuestos en primavera y otoño,

en verano y en invierno, mientras el orbe terráqueo todo en masa, todo entero,

no cambie radicalmente, no dé tan solemne vuelco como el que di en el Olimpo

yo cuando me despidieron. Leganés, número quince,

día siete de Febrero, año cinco mil y tantos. Yo, MOMO, DIOS DE LOS CUERDOS.

Sin comentarios, lector, cual lo recibí, lo entrego. Te dejo en la libertad

ó por locura de un loco, ó como broma de Antruejo. T. Bellpuig, Pbro.

DISFRACES

No comprendo, en verdad, el afán insólito que tienen algunas personas en cambiar de naturaleza y en echar una cana al aire como ellos dicen en estos días de carnestelendas; y no lo comprendo porque, aparte de que todo el año es carnaval, no está el horno para bollos, es decir, no estamos para divertirnos.

Hombres que visten de mujer, mujeres que se atavian con las prendas del sexo feo, personas muy formales, al parecer, que van por esas calles dando saltos y haciendo piruetas, demostrando todos no tener ni pizca de sentido común ni el más pequeño átomo de sindéresis.

Acabamos de presenciar el desmoronamiento de nuestras pasadas grandezas, hemos visto por el fango el honor y la vergüenza española y..... no estamos para reírnos sino que deberíamos, repitiendo la frase histórica, llorar como mujeres lo que no supimos defender como hombres.

Contemplamos a Sagasta disfrazado de estadista, a Moret de hombre honrado; a Weyler de Gran Capitán, a Silvela de regenerador, a Urzáiz de hacendista, a Ugarte de católico, a Romanones de republicano; ¿y aun queremos más disfraces? ¿No son suficientes estos para formar un brillante baile de trajes..... de presidario?

Acudamos al templo y procuremos desagraviar a la Divina Majestad de los innumerables pecados que se han cometido en España en estos últimos tiempos. No resucitemos las lúbricas bacanales de la gentilidad, y en presencia de Jesús Sacramento roguemos que abrevie los días de expiación y vergüenza que estamos pasando, bajo la humillante farda de la dominación liberal que por cruel irrisión se ha disfrazado de salvadora de España.

Fabian Rey.

QUIEN SIEMBRA VIENTOS.

Una noticia triste hemos leído esta semana en la prensa.

Carolina Otero, la bailarina santanderina tristemente célebre en todo el mundo por sus encábalos de todas especies y grados, ha recorrido las principales ciudades de Italia, y por último se ha estacionado en la ciudad de los Papas.

Hace breves días la escandalosa bailarina española mostró deseos de hacer un viaje en automóvil a Nápoles, y la reina misma de Italia se apresuró a enviarle un soberbio automóvil propiedad de Víctor Manuel II....

Y en tanto los reyes de Italia distinguen y obsequian al vicio en su grado máximo de hediondez, la miseria devasta comarcas enteras; el socialismo clava sus garras en millares de personas que presas de la desesperación más espantosa causada por el hambre, no vislumbran otro amparo, y en esa forma, Italia, que se creyó feliz después del robo sacrilego de los estados pontificios, va perdiendo fuerza, riquezas, buenas costumbres, y Roma, la eterna ciudad, tan grande bajo el poder de los Papas amenaza convertirse en una Sodoma donde tenga asiento el vicio como en los tiempos del paganismo.

Aun cuando hubo un inocente Luis XVI que pagó con su cabeza las horgias y desenfrenos de sus antecesores, el adagio nos dice a reyes y vasallos que quien siembra vientos recoge tempestades.

Y en Italia la semilla está echada y el campo abonado....

Caro.

LA VERDADERA GRANDEZA

Hay hombres que se desviven por ensanchar sus ya largas heredades ó en recontar su dinero, bien ó mal adquirido, sin advertir que una tosecilla tenaz les anuncia la muerte no lejana. Hay quien revienta de felicidad al repasar sus viejos pergaminos.

Todos, desde el Grande de España hasta el cocinero de una casa particular, fundan en algo su orgullo y su dicha; uno en su habilidad para hacer guisos; otro, deleitado en la contemplación acerca de si su sangre será de color distinto de la sangre de los demás; pocos, ó casi ninguno, piensan en su magnífica genealogía; pocos, ó casi ninguno, sienten su grandeza. Esta consiste en pensar, en obrar bien, en ser hombre; en una palabra, hijo de Rey, pues que es hijo de Dios.

Aparisi y Guizarro.

Buen ejemplo

Hemos recibido una elegante tarjeta, de invitación que llevando por escudo las iniciales C. VII coronadas, dice así:

«En acción de gracias á Deu per haber tornat la salud al Príncep D. Jaime de Borbó, esperanza de la Patria, ensemps que pera pregar per las necessitats de nostra infortunada Espanya, víctima del malehit liberalisme, se celebrará demá dijous, á las deu y mitja del mati, en la iglesia de las Sagramentarias, una Misa solemne y «Te Deum» cantats per la Comunitat.

«Els organitzadors d' aytal funció, alumnos d' aquest Seminari, coneixedors de son ardent amor á las Tradicions, tenen l' honor de convidar á vosté á tan religiós acte.

A. M. D. G.

Agradecemos de todas veras la invitación y nos unimos en espíritu á nuestros amigos de Vich, ya que no podemos hacerlo personalmente.

Asociación de Esclavas

El próximo pasado domingo terminó el solemne Septenario con que la Asociación

de Esclavas de esta ciudad, obsequia anualmente á Nuestro Señor Jesucristo en su agonía y á su Dolorida Madre.

Multitud de luces y flores artísticamente colocadas por algunas señoritas de la Asociación, realizaban el elegante presbiterio de la iglesia de Nuestra Señora de los Dolores, donde se han celebrado los cultos que estamos reseñando.

El elocuente orador sagrado P. Valentín Torras, S. J., desarrolló con persuasiva palabra durante los días del Septenario las siete palabras que nuestro Divino Maestro habló desde el árbol de la Cruz. Brillantes ideas, sublimes enseñanzas sacó el citado Padre del testamento Divino, inculcando en los oyentes verdades eternas para dirigir sus almas por el camino de la perfección.

El coro de la Asociación, cantó con maestría y afinación difíciles composiciones de los reputados maestros Pedrell, Torres, Jordá, Antich, Nin, Llatse y otros no menos distinguidos autores.

La Misa de Comunión general del último día, que estuvo concurridísima, fué celebrada por el M. I. Sr. D. Pablo Sitjar, Director de la Asociación; y la solemne por el Vice director D. José F. Domingo, asistido por los Rdos. Subirats y Barberá, cantándose á grande orquesta por la capilla de la Catedral, una misa del Mtro. Casans.

Felicitemos cordialmente, por la suntuosidad creciente con que cada año celebran estas funciones, á todas las asociadas, pero de una manera especial á los Rdos. Directores y á las dignísimas señoritas que forman parte de la Junta.

Páginas de la guerra

Ordenes inconcebibles, movimientos estratégicos capaces de acabar con la reputación militar del general D. Joaquín de Elío, obligaron al ejército carlista á abandonar sus campamentos de Montaña, S. Pedro Avanto y Muñecas, donde con tal denuesto se había batido contra las fuerzas liberales, comandadas por los generales Serrano y Concha.

El sitio de Bilbao, insostenible ya, por no permitirle el alcance de las armas modernas y la pérdida de las alturas de Santa Agueda, cercanas á aquella plaza, fué menester levantarlo, para lo cual, después de volar los puentes de Alonsótegui y quemar el de barcas tendido en Burceña, se retiró toda la artillería de sitio que había estado haciendo fuego hasta las dos de la noche del 2 de Mayo de 1874, y el ejército carlista, con su larga impedimenta, y sin olvidarse ni de un hombre, ni de una pieza, por los pueblos de Deusto, Asúa y Larrabesúa, salió á la carretera de Bilbao y se dirigió á Zornoza, en cuyas alturas tomó posiciones, esperando el ataque de las victoriosas tropas de Concha. Pero este general se contentó con los honores del triunfo que en Bilbao se le tributaron y comprendiendo que los carlistas no estarían para bromas no avanzó. Cuando estos se convencieron de que no había fuego, retiraron la masa de sus batallones á la citada carretera y pueblo é instalaron los campamentos á orillas del río que por allí pasa.

De vez en cuando, las familias de aquellas provincias ó de las castellanas que tenían hijos en las filas carlistas, creían llegada la hora de hacerles una visita, y como por *El Cuartel Real* (periódico que se publicaba en el Norte) sabían donde estaban los batallones, emprendían la peregrinación cargadas con ropa limpia y nueva, vendajes, golosinas, etc., etc., que entregaban á los hijos de su alma.

Aquella mañana un pelotón de mujeres se acercó á donde los del 2.º de Navarra calentaban un pedazo de carne, ó se desquitaban de las muchas noches pasadas en claro, y al encontrar á los que buscaban y después de los trasportes naturales de alegría, una de las madres pidió detalles á su hijo de lo que había sucedido.

El voluntario relató sencillamente, que después de haber ganado ocho batallas y acciones, y de tener á raya á los *quiris* durante sesenta y siete días, sin combate y

sin saber por qué, les habían mandado abandonar los parapetos de San Pedro Avanto, y por último, que allí estaban esperando órdenes.

—Tantas penalidades, dijo la anciana, ¿para qué, hijo mío? Dicen que los *quiris* ya han entrado en Bilbao.

—No lo sé; pero lo que puede V. asegurar, madre, es, que no han pasado por el parapeto que su hijo defendía, puesto que lo ha visto V. con vida.

Esta contestación pinta, mejor que nada, el decidido propósito que animaba al ejército carlista de morir, antes que dejar conquistar á los liberales las posiciones que constituían la línea de Somorrostro.

Religión

Las Bodas de Caná

El matrimonio no es un mero contrato natural, ni una simple institución civil, como quieren los revolucionarios. Es institución divina, y entre cristianos es Sacramento. Ni son casados los que habiendo recibido el Bautismo, pretenden unirse de otra manera, diga lo que quiera la partida de registro civil. Son concubenarios más ó menos legalizados y nada más. Para demostrar en este concepto su respeto al matrimonio legítimo, quiso Jesús, virgen y nacido de Madra Virgen, honrar con su asistencia un festín de bodas y obrar en él su primer milagro, convirtiendo el agua en vino para suplir un descuido de los jóvenes desposados. Respetemos lo que el Hijo de Dios ha honrado por tan singular manera. El matrimonio es de Dios, y aunque de menor perfección que la continencia, es santo y venerabilísimo sacramento.

La salud de León XIII.—Su Santidad continúa gozando de excelente salud, gracias á Dios. En los pasados días no ha interrumpido sus audiencias extraordinarias, cumpliendo las obligaciones de su altísima misión con una lucidez de inteligencia que causa asombro á cuantos tienen la dicha de presentar sus homenajes al Padre común de los católicos.

Jesuita premiado.—La Academia de Ciencias de París ha adjudicado el premio Tchihatcheff, consistente en 3.000 francos, al Rdo. P. Chevalier, de la Compañía de Jesús, y Director del Observatorio de Zi-Ka-Vei (China), por su última obra titulada *Atlas del Yang-tsé*. El mismo Padre Misionero fué premiado con una medalla de oro el año pasado por la Sociedad Geográfica.

Y dice *La Semaine Catholique*, de Toulouse, comentando las anteriores noticias, que tomamos de dicho semanario:

«Hace bien el Rdo. P. Chevalier de estar en China, dirigiendo allí un establecimiento científico. En Francia, su país natal, le hubieran llevado á la cárcel, como han hecho con algunos de sus Hermanos en Religión.»

—CATEDRAL.—Mañana solemne publicación de la Bula de la Santa Cruzada y sermón por un Rdo. P. Jesuita.

El Rosario es á las 5 y 1/2 y los sábados á las 6 con procesión, y no á las 6 y 6 1/2 como equivocadamente apareció en el último número.

—Hoy terminan en el Sagrario de la Catedral las Cuarenta Horas y principian mañana en el Seminario con la solemnidad de todos los años, para que los católicos tortosinos puedan desagraviar á Jesús Sacramentado de las muchas ofensas que recibe, especialmente en los días de Carnaval.

Mañana: A las 8 exposición. A las 9 misa cantada por la Comunidad. Tardé á las 4 vísperas, á las 5 ejercicios propios del día con Trisagio cantado y sermón, por el Dr. D. Leandro Colom, Catedrático del Seminario Conciliar.

—Continúa en San Blas la novena al Santo titular y en San Juan la devoción de los siete domingos consagrados á San José.

—La Archicofradía Teresiana celebrará mañana, domingo, en la iglesia de San An-

tonio, Misa de Comunión á las siete y media; á las once tendrá lugar en la misma iglesia, junta general de asociadas para dar cuenta de los ejercicios espirituales próximos á celebrarse y de algún otro asunto relacionado con la Archicofradía. La función de la tarde se suprimirá por motivo de las solemnes funciones de Cuarenta Horas que se celebrarán en el Seminario.

Política

Nos ha sido materialmente imposible extractar los actos de piedad que en toda España se han celebrado por la salud del Príncipe Don Jaime, primero, y después en acción de gracias por su completo restablecimiento.

¡Qué consolador espectáculo ha sido! Nos da la esperanza de que el día del triunfo se avecina.

Para muestra, aunque pálida, del entusiasmo carlista, copiaremos algo en esta sección, después de consignar que en Zaragoza asistió el Excmo. Cabildo en pleno á la solemnisima función celebrada en el Pilar.

BILBAO

Por el Príncipe.—Entusiasmo. Retratados sobre la nieve.

Bilbao 4.—Como casi todas las poblaciones de España, dió también la capital de Vizcaya el domingo, día 2 del mes que corre, brillante prueba de carlismo y de amor á S. A. R. el Príncipe Don Jaime.

En acción de gracias por haberle Dios devuelto la salud, acordó la dignísima Junta de esta Sociedad Tradicionalista se celebrara una Misa rezada á las ocho de la mañana, y se cantase un *Te Deum* á las cuatro de la tarde, en el Santuario de Nuestra Señora de Begoña.

Ambos actos religiosos resultaron lucidísimos por el número y no menos por el entusiasmo que dentro les hervía y fuera se les dibujaba á todos.

Peró el que revistió verdadero carácter de solemnidad fué el de la tarde.

Blanco de nieve el suelo y bajo los gruesos copos que en abundancia caían, 500 leales rivalizando en fe, jóvenes y ancianos, ascendimos al santuario, donde henchidos de gratitud al Altísimo, que se ha dignado conservarnos para bien de nuestra Causa, que es la suya, á nuestro Augusto y amado Príncipe, ante su Divina Majestad expuesta, rezamos el santo Rosario y entonamos ferviente *Te Deum*.

¡Así reconoce la gran Comunión carlista los favores que del Cielo recibe!

Pagado ya el tributo de agradecimiento á Dios, y una vez en el atrio del santuario, comenzó á circular de boca en boca la voz de que había que retratarse sobre la nieve. Y era de ver cómo aquel *alud* de 500 carlistas se iba descomponiendo y colocándose en haces, para perpetuar en una fotografía el acto inolvidable del domingo.

Y para un oficial del Ejército ruso, qué obsequio más adecuado que una fotografía, como quien dice nevada, pero á través de cuya nieve se trasluce un entusiasmo por él indescriptible?

En un abrir y cerrarse funcionó la máquina, y como cosa preciosa guardó impreso en el *cliché* aquel grupo de nieve y hombres, por fuerza simpáticos entonces á todo español, porque en aquel momento acariciaban amores y fantaseaban glorias para la Patria.

El fotógrafo D. Alejo Guerequiza, capitán del batallón de Guernica en la guerra pasada, dió por terminada su labor, y satisfechos todos de haber invertido el día en esas misteriosas relaciones entre Dios y nuestra causa y quienes la representan, en recuerdos de lo pasado y en futuros acontecimientos, nos retiramos á nuestros hogares con la aspiración y la esperanza de que el siguiente *Te Deum* sea parecido al *Cantemus Domino*, de Moisés, entonado al triunfo de la Legitimidad.

Para el domingo, día 9, hay anunciada una velada literario musical en los salones del Circulo Carlista; le escribiré sobre ella oportunamente.

Neu.

Literatura

MESA REVUELTA

SIMBÓLICA

Del viejo bosque de arrayán y rosa,
 a la luz del crepúsculo muriente,
 en la senda florida y anchurosa
 Cristo y Baco se hallaron frente a frente.
 ¡Sublime azar! El sol agonizante
 como una inmensa forja centelleaba,
 y era el Ocaso abismo deslumbrante,
 ingente cumbre de sangrienta lava.
 Dionysos, joven de cabellos de oro
 y faz resplandeciente de alegría,
 dando a los vientos su reir sonoro,
 del llameante Ocaso descendía.
 Era un hermoso y túrgido mancebo
 curtido al sol en amorosas lides,
 con la loca embriaguez del vino nuevo
 que el sol fermenta en las chiprenses vides.
 En la diestra la férula de flores
 y en la cornuda sien hojas de higuera,
 entonaba con bélicos clamores
 el «¡Evohé!» de la triunfal carrera.
 Cuando al ganar la curva del camino,
 a un hombre vió que, con incierto paso,
 sobre el hombro la cruz del asesino,
 subía hacia las cumbres del Ocaso.
 Era un hebreo de semblante augusto,
 envuelto en amplia túnica de lirio,
 al peso de la cruz rendido el busto
 y en la frente la aureola del martirio.
 ¡Con que intensa emoción el dios heleno
 detuvo su cantar alborozado
 al ver al caminante Nazareno
 de espigas y de lumbres coronado!
 ¡Sublime azar! En la campestre vía,
 en medio de las rosas y las palmas,
 se halló la inmensidad de la alegría
 con el dolor eterno de las almas!
 Miráronse con ojos anhelantes
 y siguieron sus varias direcciones;
 Dionysos, sin su coro de bacantes,
 y Cristo, sin su escolta de sayones.

¡Cuántas veces del alma en el camino,
 cruzáronse las risas y las penas;
 Baco manchado de púrpuro vino,
 y Cristo con la sangre de sus venas!

S. González Anaya.

HIMNO TRIUNFAL

Cada nota que el viento murmura,
 cada rayo de luz en el sol,
 cada flor en la verde llanura
 es un himno a la gloria de Dios.
 Marineros que alzáis con orgullo
 en la popa gentil pabellón,
 de las olas el ronco murmullo
 os proclama la gloria de Dios.
 Labradores que al bosque sombrío
 disputáis de la tierra el favor,
 el rumor de las mieses de estío
 os enseña la gloria de Dios.
 Es el mundo una lira sublime
 que modula en eterna canción,
 si suspira, si canta ó si gime
 siempre, siempre la gloria de Dios.

Carlos Walker Martínez.

Crónica

Hé aquí lo que escribe desde la Ciudad Eterna el ilustrado corresponsal de *El Comercio Español*.

La enfermedad de Don Jaime y el Vaticano.

Roma 31 de Enero de 1902.

La grave enfermedad y el gravísimo peligro de vida sufrido por S. A. R. el Príncipe Don Jaime en Niza provocó un justo y doloroso sentimiento que tuvo también eco en Roma. La muerte, que Dios tenga muy lejana, de Don Jaime, también aquí en Roma hubiera sido considerada por muchos como una gran desgracia para la causa de la Religión en la noble España.
 En Roma se sabe perfectamente que en nuestro país, si no fuese por el partido carlista, los liberales gobernantes harían en España tal vez más y peor de lo que hacen los liberales, los radicales y los socialistas en Italia y en Francia en daño del catolicismo. Son muchos, por lo tanto, en Ro-

ma, aun en altísimas esferas, los que hacían sinceros votos por la curación de Don Jaime y que ahora dan gracias a Dios por la curación obtenida.

Garantizo la exactitud de esto que digo.

Mañana, a las diez, el Ilmo. Sr. Obispo administrará el Santo Sacramento de la Confirmación en la capilla de palacio.

El señor Alcalde accidental nuestro particular amigo don Juan Alemany, ha publicado un enérgico bando para evitar que en las diversiones carnavalescas, se ofendan los sentimientos religiosos de esta moderada ciudad y se traspasen los límites de la moral y de las buenas costumbres.

Asimismo y con el aplauso general del vecindario, prohíbe terminantemente el llamado entierro de la sardina.

Elogiamos sinceramente al señor Alemany por haber tomado tan oportunas como severas medidas.

¿Se han enterado los libertarios que usamos acá en España y toda esa caterva de vocingleros, liberales de rehata, del acuerdo adoptado en Alemania y en Austria respecto a la representación de *Electra*, que algunos masones y judíos querían llevar a los teatros de Berlín y de Viena?

¿No?

Pues sepan que en ambos grandes Imperios las representaciones de *Electra* han sido prohibidas por ataques a la Religión—y eso que el Estado alemán es protestante,—por ataques a la moral y por excitación al crimen.

Así como suena.

¿Qué les parece de esto a nuestros Máximos?

Como si les oyéramos.

Dirán que tanto Alemania como Austria son dos naciones dominadas por el clericalismo, atrasadas, incultas, reaccionarias y fanáticas.

Y se quedarán tan frescos.

Porque eso sí, como *blases* lo son mucho todos estos *benitos* del libre pienso.

La esposa de nuestro querido amigo D. David Aubá, ha dado a luz con toda felicidad una hermosa niña.

Sea enhorabuena.

Ha sido nombrado Coadjutor de Traiguera, el Rdo. D. Federico Segura Manero.

El lunes falleció en Benasal, su pueblo natal, el Rvdo. Don Manuel Villalonga, cura propio de Torre Endomenech. R. I. P.

En las próximas fiestas de Carnaval la sección dramática del Gimnasio de San Luis Gonzaga de esta ciudad obsequiará a los Congregantes y protectores de la Congregación con varias escogidas funciones que seguramente han de llamar la atención según son los preparativos que se están haciendo para dar la mayor brillantez posible a dichos actos.

El telégrafo da la noticia de que en Reinos, donde nace el Ebro, continúan los temporales de nieves, y que hace muchísimos años no había caído en cantidad tan considerable.

El Sr. Gobernador civil de la provincia, en vista de las copiosas nevadas de estos días, ha dictado acertadas órdenes a fin de que, con el deshielo de las nieves, no ocurra contratiempo alguno, especialmente en los pueblos ribereños del Ebro.

A dicho efecto se ha oficiado a la Jefatura de Obras públicas de la provincia y a los señores alcaldes de Tortosa, Amposta, Ascó, Flix, García, Mora de Ebro, Mora la Nueva, Ginestar, Tivenys, Ribarroja y Vinebre.

En los Estados Unidos ha tomado extraordinarias proporciones el movimiento a favor de los boers.

El Comité de Filadelfia ha reunido el solo dos millones de firmas en favor de su petición para la independencia de las dos Repúblicas boers.

En Chicago, Nueva-York y Nueva-Jersey el número de firmas es también sin precedente.

Numerosas diputaciones irán a presentar dichas peticiones al presidente Roosevelt y al Congreso despues de un meeting monstruo que se verificará en Washington uno de los primeros días de Marzo próximo.

Se ha firmado en Roma el decreto de clausura del Parlamento, volviendo ha abrirse el 20 de este mes.

Hállase gravemente enferma la reina de Bélgica, que actualmente se halla en Spa.

Se ha teleografiado al rey Leopoldo en Niza.

Imprenta de FOGUET, Plaza Hospital, 5.

Capuchinos, San Mamés, Burceña y Luchana y del Convento de San Agustín, pero habiendo vencido al fin el General Espartero en la batalla de Luchana, dimitió el Conde de Casa-Eguía su cargo de General en Jefe sustituyéndole en el S. A. R. el Infante D. Sebastian Gabriel de Borbón.

Desde entonces no volvió ya a ejercer mando alguno de tropas el General Conde de Casa-Eguía; pero ocupó siempre plaza en los Consejos de Don Carlos como Decano del Consejo Supremo de la Guerra, y al celebrarse el Convenio de Vergara emigró a Francia en unión de sus inseparables amigos y compañeros del Consejo Real, el Grande de España D. Fray Cirilo A. Brea y el antiguo Ministro D. Juan B. Erro.

En Burdeos residió el General Conde de Casa-Eguía hasta Octubre de 1849, en que volvió a España y fijó su residencia en Vitoria, acogiéndose a la amplia generosa amnistía concedida por D. Isabel II, siendo Presidente de su Consejo de Ministros el Capitán General D. Ramón M. Narvaez, Duque de Valencia.

En 1853 fué elegido Senador del Reino el General Conde de Casa Eguía, quien, a pesar de las setenta y seis años que ya contaba por entonces, terció en algunas discusiones del Senado y murió cristianamente, rodeado del general respeto y estimación que, prescindiendo de animadversiones políticas, disfrutó siempre por su honradez, su hidalguía, su valor, su peridia y su vasta ilustración demostrada en su larga carrera militar.

Excmo. Sr. D. Joaquín Elio y Espeleta.

Hijo del Sr. D. Joaquín Elio, Ministro de la Cámara de Compotos de Navarra, nació en Pamplona el 17 de Agosto de 1806; a los doce años de edad fué agraciado con los cordones de Caballero Cadete de Infantería; destinado a las órdenes de su tío el Capitán General de Valencia D. Francisco Javier Elio, envióle éste al Real Colegio de Gandía, en donde se dedicó al estudio hasta que al triunfar los constitucionales fué preso, y después agarrado, el citado General D. Javier Elio, considerado como el más sólido apoyo del absolutismo.

Mora de Rey, Talavera, Isla de León y Chiclana, el Escudo de Medellín y dos cruces de la Orden de San Fernando.

Terminada la guerra de la independencia, fué D. Nazario Eguía ascendido a Mariscal de Campo (en 13 de Octubre de 1814) y nombrado sucesivamente Fiscal de la Asamblea de la Orden de San Fernando y Vocal del Consejo de Generales de Castilla la Nueva.

Durante el período constitucional estuvo el General Eguía en situación de cuartel; pero al restablecerse el Gobierno absoluto, uno de los primeros nombramientos que hizo Fernando VII fué el de Eguía para Comandante General de la provincia de Tuy y poco después le nombró Capitán General de Galicia y Presidente de su entonces Real Audiencia.

El día 29 de Octubre de 1829, al abrir el General Eguía un pliego que le fué dirigido por el correo, estalló el referido pliego destrozándole al General los dedos de ambas manos la infernal composición con que estaba formado, y lastimándole en la cara y el pecho, quedando manco de resultas de tan criminal atentado que fué atribuido a los liberales.

El día 6 de Noviembre de aquel mismo año fué promovido al empleo de Teniente General el ilustre veterano D. Nazario Eguía, de quien es fama que desconcertaba con medidas tan acertadas como imprevistas cuantos planes torjaban los liberales en sus clubs revolucionarios, siendo por lo tanto, el ascenso de Eguía a Teniente General un justo premio de los importantes servicios que prestó en obsequio del sosiego y tranquilidad de España; en 1831 fué agraciado con la Gran Cruz de la Orden de Isabel la Católica.

Al enfermar Fernando VII en la Granja y depositar las riendas del Gobierno en manos de Doña María Cristina, esta augusta señora inauguró su gobierno separando de la Capitanía General de Galicia al General Eguía; pero como no podían ser desatendidos por completo y olvidados en un momento los eminentes servicios que prestara en su larga carrera militar, concediósele, como recompensa de los mismos, merced de título de Castilla con la denominación de Conde de Casa-Eguía.

Entonces pasó el General Eguía a Portugal, en donde desempeñó varias árdas comisiones por encargo del Rey Don Miguel,

TALLER DE ESCULTURA
DE
Mariano Martí
Calle de S. Antonio núm. 12 (vulgo Bosch)
Se construye en este taller toda clase de escultura en mármol, piedra, madera, yeso y barro.
Panteones, cruces, chimeneas, pilas y especialidad en lápidas de 15 á 500 pesetas.
También se hace todo encargo de taller para ebanistería.
Hay varios muestrarios que se envían á quien lo solicite.

MERCERIA Y PAQUETERIA
de
Manuel Monfort
Plaza de la Fuente n.º 2 y
Plaza de la Constitución n.º 19.
Tortosa.

Variado surtido en abanicos, sombrillas, paraguas, bastones, puntillas, bordados, perfumería, cestería, juguetes, objetos de fantasía, artículos de piel, cinturones, cintas, fijas, hules, sedas, hilos, algodones, etc. etc. y todo lo perteneciente al ramo de mercería y paquetería.
Imágenes carton madera de la casa Vayresa de Olot pudiéndose bendecir e indulgenciar; las hay en las clases extra, 1.ª, 2.ª y 3.ª en todos tamaños, siendo mucho mas baratas que las de madera y de mayor conservación.
Objetos de Religión, gran surtido en crucifijos, medallas, rosarios, estampas, escudos del Sagrado Corazón de Jesús.

MORESO
Calzado de todas clases arreglado á las últimas novedades.
REBAJA DE PRECIOS en el calzado de lona.
Fabricación especial de calzado á medida modelos de la casa.
Depósito al por mayor y menor de cremas y lustres de todos colores. Tinta especial para venir de negro toda clase de calzado blanco y color.
Toda venta de calzado de lona, vá acompañado de su pastilla para su blanqueamiento.
SUCURSAL: PUENTE DE PIEDRA, donde rigen los mismos precios y clases que en su casa de la **PLAZA CATEDRAL**.

HOJALATERIA DE
Eduardo Lluch
Plaza de la Catedral.
MECHERO UNIVERSAL
Con dicho Mechero se obtiene una luz tres veces mayor que la del gas ordinario y un 55 % de economía.
Se colocan manguitos para toda clase de incandescencia por gas.
No comprar sin enterarse de los precios á que vende.

RELOJERIA
DE
Angel Costa
Calle de Taulés Velles junto á la Catedral
Completo y abundante surtido en relojes de plata, acero y níquel desde 10 á 100 pesetas.
Composturas de todas clases con prontitud y perfección.
Se garantizan por un año.

Sombrerería «LA ECONOMICA» de
Antonio Delsors
—3, Ciudad, 3—**TORTOSA.**
En esta acreditada casa se acaba de recibir un rico y extenso surtido en sombreros y gorras de última novedad, procedentes de las mejores fábricas del país y extranjero, á precios baratísimos.
Se hacen toda clase de composturas en dicho ramo.
No comprar sin antes visitar dicha casa.
— 3, CIUDAD, 3 —

Taller de escultura
DE
Carlos Beltri Pauli
(ANTES IGNACIO BELTRI)
En este taller se construyen toda clase de imágenes y adornos para decorado en madera, mármol y toda clase de piedras.
Especialidad en trabajos para cementerios.
CLASES DIBUJO
ROSA 18, TORTOSA.

Gran sastrería Iberica
BUENAIRE, 16 y 18 y MONCADA, 7.
GRAN SURTIDO DE GENEROS A MEDIDA PARA LA PRESENTE TEMPORADA.
ESTAMPAS DE TODAS CLASES Y PRECIOS
Chivots, Armures, Gergas, Driles, Alpacas, Panas y Piqués.
Gran surtido de toda clase de prendas hechas, para caballeros y niños.
Especialidad en el corte y baturra sin competencia.

HIPOFOSFITOS CLIMENT
SALUD
CURA la Anemia, Tisis, Debilidad, Escrófula, Inapetencia.
Exíjase el legítimo jarabe marca **SALUD**
UNICO aprobado por la Real Academia de Medicina.

Almacén de drogas y coloniales
DE
ENRIQUE CARPA
DEPOSITO de los tan nombrados «CONFITES CARPA» para combatir toda clase de TOS por rebelde que sea.

GUANO AMONIACO FIO para toda clase de cultivo. También en toda época se expenden todas las primeras materias para abonos y confección de guanos, como asimismo
El Lisol
Preciosa sustancia para combatir toda clase de insectos, especialmente, la SERPETA de los naranjos. La persona que quiera hacer ensayos puede pedir cuantos detalles desee que se los facilitarán en este establecimiento.
AZUFRE FLOR Y FLORISTELA, puro garantido; **SULFATO** de cobre Rio Tinto á precios muy ventajosos, como asimismo todas cuantas sustancias hay para combatir los males de la Vid.
En este mismo establecimiento se hallará gran surtido de vinos y licores del país y extranjeros, Cafés, Thés, Salchichón de Vich, Buñafarro catalán, Quesos de todas clases y países, Chocolates de las mejores marcas, especialmente Colonial y Padres Beneditinos, conservas de frutas, carnes y pescado y todo cuanto se desee en el ramo de especias y comestibles.

Librería Religiosa Científico y Literaria
DE
FRANCISCO MESTRE
Misales, Breviarios, Diarios, Libros de texto, para primera y segunda enseñanza
ROSA, 11. TORTOSA.

Juan Estorach
ANGEL 30, TORTOSA
Abonos químicos para cultivos diferentes
PRIMERAS MATERIAS GARANTIZADAS
Cloruro de potasio 80 á 85 % pureza, 52 % potasa — Nitrato de sosa á 95 % pureza, 15 16 % azoe. — Sulfato amoniaco á 20-21 % pureza á 24-25 % amoniaco — Sulfato de hierro polivo fino. — Superfosfato de cal mineral á 18-20 % ácido fosforoso soluble.
Se sirven todas las fórmulas garantizadas y con gran economía.

Estado de la Iglesia Católica de España al comienzo del siglo XX
Formará un tomo en folio de más de 500 páginas, con papel superior y de una impresión clara y esmerada, llevando multitud de grabados de los principales monumentos religiosos é infinidad de ilustraciones de nuestro más notable personal eclesiástico.
Se incluirán, todos los retratos y biografías del Episcopado español: de los sacerdotes que más se hayan distinguido en la prensa, en las ciencias y literatura, en la oratoria sagrada, etc.; lo más culminante del clero dedicado á la enseñanza, base hoy de la verdadera civilización cristiana; los más grandes modelos de virtud por sus obras caritativas ú otros motivos dignos de mención; y, por último, á cuantos por su sabiduría en el desempeño de su alta misión merezcan ser conocidos del público en general.
Llevará asimismo, la obra de referencia todos los nombres, con su cargo y dirección, del sacerdocio español; y finalmente, la historia, con sus necesarias ilustraciones, de las Catedrales y monumentos religiosos que existen hoy en España.

LA LIBERTAD
PERIODICO TRADICIONALISTA
Precio de suscripción: dos reales al mes en toda España.
ANUNCIOS GRATIS A LOS SEÑORES SUSCRIPTORES
REDACCION Y ADMINISTRACION E IMPRENTA
PLAZA DEL HOSPITAL, 5, TORTOSA.

quien le agració con la Gran Cruz de la Orden de la Torre y Espada.
Cuando murió Fernando VII encontrábase el General Conde de Casa-Eguía en Pamplona, en donde púsose en seguida de acuerdo con el entonces Coronel D. Tomás Zumalacárregui para organizar y dirigir la guerra carlista; pero como el mutilamiento de sus manos impedía al Conde lanzarse al campo en los primeros días de campaña (cuando la guerra no podía serlo más que de partidas) emigró á Francia conviniendo con el gran Zumalacárregui en que éste le avisaría el momento oportuno de utilizar en favor de Don Carlos aquellos grandes talentos militares y antiguos prestigios del General Conde de Casa-Eguía, quien por sus méritos y por su historia era reconocido por todos como el más llamado á mandar en jefe el futuro Ejército carlista, como lo hace constar el General liberal Marqués de Mendigorría en su interesante obra titulada *Mis Memorias Intimas*.
El General Zumalacárregui poco antes de su muerte (como si el pobre la previese) escribió al General Conde de Casa-Eguía diciéndole que consideraba llegado el momento de que éste dirigiese las operaciones militares.
Cuando el General Conde de Casa-Eguía llegó á España, ya había fallecido el General Zumalacárregui y sustitúndole en el mando el General González Moreno, por lo que el Conde fué nombrado Virey de Navarra, hasta que habiendo sido derrotado el General González Moreno en la batalla de Mendigorría, dió Don Carlos el mando en jefe de su Ejército del Norte al Conde de Casa-Eguía, quien estableció extensas líneas defensivas unidas á los rios Ebro y Arga y levantó el espíritu de sus voluntarios inspirándoles plena confianza en la victoria.
En efecto: el General Conde de Casa-Eguía venció el 27 de Octubre de 1835 al General D. Luis Fernández de Córdoba en la Venta de Echavarrí, en el Castillo de Guevara y en el puente de Maturana, en sangriento combate que duró desde las diez de la mañana hasta las siete de la noche, retirándose al fin á Vitoria el General Fernández de Córdoba, quien volvió á ser vencido por el General Conde de Casa-Eguía el 15 de Noviembre del mismo año en Montejuerra.
En 1836 el Conde de Casa-Eguía sostuvo (en Enero) las reñi-

das acciones de Arlaban que concluyeron con la retirada de los generales Fernández de Córdoba, Espartero y Lacy Ewans; se apoderó de Guetaria, de Balmaseda, de Mercadillo y de Plencia; venció en Unzá al General Espartero, en Marzo; y en Abril puso sitio á Lequeitio, de cuya importante plaza se apoderó haciendo 600 prisioneros y cogiendo 26 piezas de Artillería.
La ventaja que el General Conde de Casa-Eguía obtuvo con tan repetidos triunfos no se limitó á la materialidad de poseer nuevos puntos fortificados, sino que estimulando con ello los ánimos de muchos indecisos los decidió á engrósar las filas de Don Carlos, y en poco tiempo organizó más de tres mil nuevos combatientes, á quienes armó y equipó con los fusiles, el vestuario y demás pertrechos de guerra cogidos á los liberales.
El 24 de Abril de 1836 derrotó el General Conde de Casa-Eguía al General Ezpeleta, quien resultó herido, y desde el 23 al 26 de Mayo siguiente sostuvo en la línea de Arlaban varias escaramuzas con el General Fernández de Córdoba, quien al fin se retiró con sus tropas á Vitoria, viéndose el Conde de Casa-Eguía agraciado en 28 de Mayo por sus victorias, con la Gran Cruz de la Orden de Carlos III.
Quebrantada la salud del anciano General Conde de Casa-Eguía con las fatigas de la guerra, dimitió el mando en jefe para tomar aguas medicinales, reemplazándole en 15 de Junio de 1836 el General D. Bruno Villarreal en concepto de General en Jefe interino y á propuesta del mismo Conde de Casa-Eguía, quien el 27 de Julio siguiente obtuvo la Gran Cruz de la Orden de San Hermenegildo y en Octubre del mismo año fué nombrado Vocal del Consejo de generales que reunió Don Carlos para que se sometiesen á su decisión todas las operaciones militares que hubieran de emprenderse. Habiendo resuelto el expresado Consejo de generales situar de nuevo á Bilbao, volvió á encargarse del Generalato en Jefe el Conde de Casa-Eguía, quien durante este otro sitio de Bilbao estuvo constantemente en las baterías, desafiando los peligros, aunque su Artillería (por lo escasa y por no ser á propósito para batir en brecha) hubo de ser emplazada tan próxima á Bilbao, que los liberales fusilaban, materialmente, á los artilleros carlistas y destruían sus baterías constantemente; los carlistas llegaron á apoderarse de los fuertes de Bandera;